# EL PAÍS

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

LUNES 8 DE ENERO DE 2018 | Año XLIII | Número 14.792 | EDICIÓN AMÉRICA

### Los demócratas se preparan para poner en jaque a Trump

El partido arranca con ventaja para intentar recuperar la Cámara de Representantes de Estados Unidos

JOAN FAUS, **Washington**La estrategia de las próximas semanas será clave para marcar las
coordenadas del futuro del Partido Demócrata y, en gran medida,

#### Merkel negocia resucitar la Gran Coalición tras 105 días sin Ejecutivo

ANA CARBAJOSA, **Berlín** Angela Merkel inició ayer las negociaciones con los socialdemócratas de Martin Schulz para resucitar la Gran Coalición de la pasada legislatura, una alianza de Gobierno a la que se opone la mayoría de la militancia del SPD. Alemania sigue sin poder formar un Ejecutivo 105 días después de las elecciones.

opinión México, año cero

Antonio Navalón Página 13

#### ADEMÁS

#### Colombia buscará prorrogar el alto el fuego con el ELN

El Gobierno de Colombia está dispuesto a prolongar el cese el fuego con el ELN pactado en septiembre en vísperas de la visita del papa Francisco. P7



La Francia yeyé pierde a su icono France Gall P23

El Barça gana al Levante y presenta a Coutinho P27 Y 28

el del republicano Donald Trump. Estados Unidos celebrará elecciones legislativas el 6 de noviembre. Como cada dos años, se renuevan la totalidad de la Cámara de Representantes y un tercio del Senado. Los republicanos controlan ambos hemiciclos, pero las encuestas dan una alta posibilidad a los demócratas de hacerse con la Cámara de Representantes. Arrebatar el Senado se antoja más complicado. Dominar la Cámara Baja pondría en jaque la agenda legislativa de Trump, abriría la puerta a impulsar un hipotético impeachment (proceso de destitución) contra el presidente y supondría, ante todo, un sonoro correctivo al republicano dos años antes de las próximas presidenciales.

La última vez que ocurrió que un partido que no gobernaba se hiciera con el control de las dos Cámaras fue en 2010. Los derrotados fueron los demócratas, que ahora aspiran a vengarse. Las legislativas de 2010 fueron una tremenda bofetada a Barack Obama, propiciada sobre todo por el malestar por la situación económica.

A los dos años de su victoria presidencial, los demócratas perdieron 63 escaños en la Cámara de Representantes que pasaron a los republicanos, lo que les dio el control del hemiciclo —ahora la diferencia entre ambos partidos es de 47 asientos—. Página 6



DIEGO IZOUIERDO (TÉLAM)

#### **Argentina marcha contra los represores**

Miles de argentinos se movilizaron el sábado en Mar del Plata para rechazar que los represores de la dictadura se beneficien del arresto domiciliario. Los manifestantes llenaron varias calles del principal balneario del país en repudio de la medida otorgada a Miguel Osvaldo Etchecolatz, Juan Miguel Wolk y una veintena de responsables del terrorismo de Estado. En la foto, un instante de la protesta. Página 11

ÁLVARO GARCÍA LINERA Vicepresidente de Bolivia

## "Perder a Evo Morales sería un suicidio político"

FERNANDO MOLINA, **La Paz** El vicepresidente de Bolivia, Álvaro García Linera (Cochabamba, 1962), ve imprescindible que Evo Morales busque una nueva reelección en 2019. El político cree que la capacidad del presidente para "unificar a los subalternos" no puede perderse "por apego muerto a la palabra institucional de la democracia representativa".

García Linera no ve contracción entre el resultado del referendo de 2016, que rechazó una nueva reelección del mandatario, y el reciente fallo del Tribunal Constitucional, que sí la autorizó. "La Constitución establece la primacía de los acuerdos internacionales. El Constitucional ha igualado la situación boliviana con lo que establecen otras Constituciones".

Morales, defiende el vicepresidente, "es la personificación de la unificación de lo popular". "Si uno se apegara estrictamente a las formas institucionales, correspondería dejarlo ir. Pero si uno se apega al núcleo ígneo de lo popular en movimiento, de lo popular unificándose, es un gran error perder aquello que se logra cada 100 o 200 años, la unificación, en aras de una lectura digamos plana de lo institucional".

Lo ideal, admite, sería dar paso a "una renovación generacional y colectiva", pero no cree que este sea el momento. "¡Cómo los subalternos van a dejar escapar su símbolo de unificación! Sería un suicidio político". Página 9



El abogado del narcotraficante mexicano describe su estado en una cárcel de Nueva York

## "El Chapo se está volviendo paranoico"

JACOBO GARCÍA, **México** Joaquín Guzmán Loera, *El Chapo*, pasa 23 horas al día aislado en una celda donde la luz siempre está encendida. Camina de lado a lado, se tumba en la cama y vuelve a caminar, recrea su abogado, Eduardo Balarezo. Hoy se cumplen dos años de la recaptura del narcotraficante mexicano, de 63 años, y casi el primer aniversario desde su extradi-

ción a Estados Unidos, a finales de enero de 2017. "El Chapo está mal, no está incapacitado, pero está perdiendo la memoria y está poniéndose paranoico. Repite mucho las cosas y se le olvida todo enseguida", señala su abogado a este diario. El capo está aislado en una prisión de Nueva York, en una habitación con una ducha, un retrete y un ventanuco en la parte superior.